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ВЕСЬ УРОЖАЙ -  С ПОЛЕЙ!
Жаркая работа кипит сейчас на полях области. 

Активнейшее участие принимают в ней студенты и 
сотрудники ТПИ.

В пригородных совхозах полным ходом идет 
уборка картофеля и овощей. Политехники выполня
ют почти четверть задания городу. Мы должны 
убрать 654 гектара картофеля и 20 гектаров мор 
кови.

Первыми выполнили свое задание машинострои 
тели и теплоэнергетики Они убрали картофель с 
площади 275 гектаров. Близки к завершению за
дания ЭФФ, АВТФ.

В шести районах области работают на погрузке 
и сушке зерна студенты II курса всех факульте
тов. Особенно хорошо трудятся студенты АЭМФ и 
АВТФ в Кожевниковском, ГРФ — в Молчановском 
районах.

СПРОС
НА СПЕЦИАЛИСТА

Спор вокруг проблемы инженера идет глубокий. 
Ведь улучшение качества инженерного труда — 
важный резерв производства. Условия рождения 
специалиста имеют немало острых граней. И здесь 
важное значение имеет творческое сотрудничество 
кафедр вузов и заводского предприятия, их взаим
ный интерес в выпуске высококвалифицированного 
специалиста, будущего руководителя производства. 
Немалый опыт в этом отношении накоплен в кол
лективе центральной заводской лаборатории Том
ского завода режущих инструментов и кафедры 
порошковой металлургии и напыленных покрытий 
ТПИ. Сейчас центральную заводскую лабораторию 
I озглавляет Борис Данилович Величко. Вот уже 
24 года он трудится на заводе, где вырос от рабо
чего до крупного специалиста. Выпускник машино
строительного факультета по специальности «терми
ческая обработка металлов» Б. Д. Величко много 
душевных сил, опыта отдает организации производ
ственной и преддипломной практики студентов 
ТПИ.

Об этом опыте, своеобразной системе воспнта 
ния специалиста, Борис Данилович рассказывает 
ц сегодняшней корреспонденции:

Каждый год мы при
нимаем в свой коллектив 
практикантов. И каждый 
год возникает вопрос:, 
кто же он, новый спе
циалист, как будущий
организатор производст
ва, найден ли душевный 
контакт? И это не празд
ные вопросы. Начинает 
с я пут?, студента-практи
канта со знакомства с 
биографией предприятия, 
его трудовыми традиция
ми, сложной (заводской 
жизнью. Насколько мы 
убежденно будем вести 
этот разговор, насколько 
ярко раскроем перспек
тивы будущей профес
сии инженера, свяжем 

ли все это воедино с ин
тересами нашего предпри
ятия, зависит многое.

Например, третий год 
проходят у нас завод
скую практику студенты 
машиностроительного фа-! 
культета, Юрий Голуб

цов, Ирина Виноградова, 
Елена Микенас.. Вначале 
они работали полирос| 
щиками или лаборанта
ми, осваивали азы наше
го производства. Сейчас 
задачи будущих специа
листов усложнились. Их 
практику мы увязываем 
так, чтобы будущие ин
женеры приобщились к 
задачам нашего произ
водства и уже начали 
подготовку дипломных 
проектов. А эти диплом
ные проекты должны 
быть в русле заводских 
планов внедрения оргтех- 
мероприятий.

За каждым практикан
том мы закрепляем гра
мотного специалиста, 
умудренною опытом жи
зни человека. Такими 
людьми в нашем коллек
тиве являются начальник 
металловедческой лабо
ратории, тоже выпускник 
ТПИ А. И. Михайлова, 
инженер-технолог А. И. 
Сергеева и другие.

Для практикантов мы

оборудовали комнаты, 
снабдили их новейшей 
литературой по специа
льности «термическая об
работка металлов».

На старших курсах 
/знакомим практикантов 
с расчетом экономичес
ких данных. В связи с 
подготовкой инженеров, 
которые будут работать 
на нашем предприятии, 
хотелось бы высказать 
ряд пожеланий. Так, на 
мой взгляд, не мешало 
бы, чтобы студенты, изу 
чающие теоретические 
дисциплины, такие, как 
«горячая пластическая 
деформация» и другие, 
сразу после занятий зна
комились с этим процес
сом в цехах предприя
тия. Такое практическое 
постижение в о п р о с о в ,  
связанных с будущей 
специальностью, дает 
свои положительные ре
зультаты. И мы убеди
лись в этом воочию. У 
нас классными специа
листами стали выпускни
ки ТПИ, а ♦•ныне —- руко
водитель технологическо
го бюро А. Е. Камери- 
стов, мастер цеха №7 
П. А. Гарлушко, началь
ник цеха А. Г. Иванов 
и другие.

Примечательно то, что 
мы уже с первых шагов 
будущего инженера твор
чески определяем его 
тяготение к исследова
тельской работе или не
посредственно к Завод
скому цеху. И этот про
цесс идет естественно, с 
учетом способностей каж
дого практиканта. В тес
ной связи завода и вуза 
— залог будущих успе
хов. Подготовка специа
листов высокой квалифи
кации остается важной 

народнюхсаяйстве н н С1 й 
задачей.

Б. ВЕЛИЧКО, 
зав. центральной ла
бораторией Томско
го завода режущих 

инетументов.

К ОТЧЕТНО ВЫБОРНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

К О М М У Н И С Т
— Александра Сулак

шина я знаю почти де
сять лет, — сказал сек
ретарь партбюро НИИ 
ЯФ В. К. Кононов. — 
Когда он пришел к нам, 
то сразу же расположил 
к себе: открытый; общи
тельный, гитарист, спорт
смен. Но не только это 
привлекло к нему людей. 
В срок аспирантской под
готовки защитил диссер
тацию, которую ПОСВЯТИ,! 
разработке, созданию и 
применению мощных при 
бров СВЧ с использова
нием сильноточных- уско
рителей «ТОНУС». Сей
час он успешно продол
жает работы в этом пер
спективном направлении, 
является ответственным 
исполнителем нескольких 
крупных хоздоговоров.

А. С. Сулакшин ведет 
и большую общественную 
работу. В свое время он 
был секретарем комсо
мольской организации 
молодых научных сотруд
ников института. Итог 
период стал для него хо
рошей школой будущей 
партийной работы.

А. С. Сулакшин 
член партбюро НИИ ЯФ, 
ответственный за органи
зационную работу. Он 
отвечает за подготовку 
партийных собраний и ве
дение документации, про
веряет выполнение реше
ний, контролирует упла
ту взносо'з, выполняет и 
многие другие повседнев
ные дела, из которых 
складывается жизнь пар
тийной организации.

— У него обществен
ная работа не идет в 
ущерб основной деятель
ности, — говорит дирек
тор НИИ ЯФ член парт
бюро А. И. Диденко. —

И как ученый, и как ком
мунист он успевает сде
лать очень многое, не 
считаясь со временем.

— Он имеет полное 
моральное право требо
вать с других, — отме
тил заведующий лабора
торией, член партбюро 
Ю. Г. Юшков. — Не 
терпит халтуры и, если 
видит недостатки, то не
замедлительно, открыто, 
по-партийному остро реа
гирует на это.

В повестке дня стоят 
самые животрепещущие 
вопросы: ход реконструк
ции ядерного реактора, 
выполнение научных ра
бот для предприятии 
Томска и области, учас
тие коллектива в выпол
нении Продовольственной 
программы, совершенст
вование организации со
ревнования. На одном из 
собраний было много кри
тических замечаний по 
подведению итогов сорев
нования, говорилось о 
том, что надо устранить 
формализм. совершенст
вовать критерии оценки. 
«Надо сделать так, что
бы люди чувствовали, что 
они соревнуются», — го
ворили к о м м у н и с т ы . \ .  С. 
Сулакшину поручили ор
ганизовать семинар, где 
руководители передовых 
подразделений подели
лись опытом работы сво
их коллективов.

Отлично потрудились 
физики нынешним летом 
на заготовке кормов. Ин
ститут был награжден 
Почетной грамотой горко
ма КПСС и -горисполко
ма. К зеленой жатве го
товились заранее, ком
мунисты учли уроки про
шлого года и организова
ли дело тах, чтобы рабо
тать с полной отдачей.

А. С. Сулакшин не толь
ко сам отлично косил, но 
сумел организовать от
дых работников: нашлось 
время и для песни, и для 
спортивных состязаний.

Впереди — партийное 
собрание по обсуждению 
итогов сельхозработ, от
четы секретаря комитета 
комсомола и председате
ля совета молодых уче
ных и специалистов ин
ститута, подписная кам
пания.

Растут р я д ы  партийной 
организации НИИ ЯФ 
Стали коммунистами 
Ю. Г. Штейн, А. Р. Бо
рисов, А. Г. Жерлицын,
A. И. Корякин, кандида
тами в члены КПСС — 
С. А. Вбробьев и А. А. 
Веригин.

С созданием У НК воз
никло много задач, кото
рые партбюро решает в 
тесном контакте с пар
тийной организацией
ФТФ: обоюдное участие 
в учебно-воспитательном 
процессе, совместное вы
полнение научных работ. 
Сотрудники НИИ ЯФ не 
трлько читают лекции сту
дентам, но и участвуют в 
постановке лабораторных 
работ и укреплении лабо
раторной базы факульте
та. Однако резервов уси
ления связи науки с обу
чением еще много, их 
предстоит выявить и ис
пользовать. В этом видят 
одну из важных сегодня
шних задач коммунисты 
института и среди них 
— А. С. Сулакшин.

А. КУЗНЕЦОВА.
НА СНИМКЕ: секре

тарь партбюро НИИ ЯФ
B. К. Кононов и А. С 
Сулакшин обсуждают но 
вестку дня будущего 
партсобрания.

Фото М. Пасекова.

НАВСТРЕЧУ 
ДНЮ РОЖДЕНИЯ 
КОМСОМОЛА

КОНКУРС 
НА ЛУЧШУЮ 

ГРУППУ
Ежегодно ко Дню рож

дения комсомола в инсти
туте подводятся итоги 
смотра-конкурса на луч
шую группу.

С 1 ло 15 октября шта
бы соцсоревнования фа
культетов проводят в учеб
ных группах комсомола 
ско-профеоюзные собра
ния, где будут подведе
ны итоги выполнения 
группами условий смотра 
конкурса за год, опреде
лены победители. Почсг 
ного звания удостаивают
ся группы, имеющие по 
результатам зимней и ве
сенней сессий 100-про
центную успеваемость ч 
высокое качество учебы. 
Особое внимание уделяет 
ся изучению обществен
но-политических наук, 
участию в научно-иссле
довательской и общест
венной работе на уровне 
факультета и института. 
Принимается во внимание 
участие коллектива в за 
нятиях физкультурой и 
спортом, повышение
культурного уровня, кру
гозор студентов.

По итогам смотра кон 
курса лучшие группы на 
граждаюгея почетными 
грамотами, денежными 
премиями и туристически
ми путезкамч. Так, группа 
0790, которая три года 
подряд держит первенст
во в соревновании (ком
сорг П. Долгих), ездила 
в зимние каникулы по 
туристической путевке в 
Москву и Ленинград, 
группа 1382 побывала в 
Чехословакии.

Студенческим группам 
есть на кого равняться.

А. ПОДДУБНЫИ,
заместитель секрета
ря комитета ВЛКСМ.

УЧЕБА К0МС0РГ03
На химяко-технологи 

ческом факультете про
шла учеба комсомоль
ского актива по подготов
ке к отчетно-выборной 
кампании. С докладом 
выступила член комите

та комсомола ТПИ, за
ведующая сектором уче
та А. Мухитдинова. Она 
рассказала о том, как 
провести сверку членов 
ВЛКСМ, как привлечь 

каждого комсомольца к 
общественной работе, ко
торая была бы ему по 
душе, осветила вопросы 
делопроизводства.

Подобная учеба будет 
проведена на всех факу
льтетах института.

Н. ШАТКОВСКАЯ.

ч
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и  3 характеристики:
’ ■ «С. Колмогорова

имеет большой опыт ра
боты с людьми, ;'меет 
ставить задачи перед кол
лективом , способна орга
низовать комсомольцев' 
на выполнение этих за
дач...».

Что может быть лучше, 
чем такая характеристи
ка, данная комсомольско
му лидеру? У Светланы 
Колмогоровой, кандида
тура которой выдвинута 
на должность заместите
ля секретаря комитета 
ВЛКСМ по идеологиче
ской работе, большой 
опыт руководства. Она 
избиралась секретарем 
комсомольского бюро 
курса, была командиром 
студенческого строитель
ного отряда «Синильга» 
ХТФ. Сегодняшние сту
денты старших курс.ов до 
сих пор вспоминают соб
рания, проводимые Свет
ланой. Явка на них всег
да была хорошей, а начи
нались они традиционной 
песней «Не расстанусь с 
комсомолом!». Особенно 
запомнилось собрание, 
посвященное XVIII съез
ду ВЛКСМ. Время про
ведения было выбрано 
так, чтобы на собрании 
звучала прямая трансля
ция начала работы съез
да, и студенты почувство
вали всю торжествен
ность и актуальность фо
рума молодежи. На соб
рание был приглашен зе- 
теран войны и труда, ком
сомолец первых пятиле• 
ток, председатель област
ного -совета ветеранов

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ 
В КОМСОМОЛЕ

Знакомьтесь'.

Светлана
Колмоторова

В. М. Бирюков,
А сколько было на спе

циальности «радиацион
ная химия» увлекатель 
ных конкурсов и встреч 
КВН! Инициатором, л 
подчас, и участником 
всех этих мероприятии 
была Света Колмогорова 
(правда, тогда ее знали 
как Свету Ефимову).

С 1977 года она 
вплотную занялась поис
ковой работой в комнате

боевой славы ТПИ, где 
ее руками сделаны мно
гие экспонаты и собрания 
редкие Материалы, орга
низованы интересные 
встречи, вечера отдыха 
молодежи с ветеранами 
войны и труда. В составе 
инициативной группы сту
дентов института Светла
на активно участвовала 
в реализации идеи созда
ния памятника томичам- 
политехникам. погибшим 
на Смоленщине, соору
жение которого успешно 
завершено.

За свою поисковую ра
боту С. Колмогорова на
граждена медалью Цент
рального штаба Всесоюз
ного похода по местам 
революционной, боевой и 
трудовой славы совет
ского народа.

У заместителя секрета
ря по идеологической ра
боте много дел. Наиболее 
важные сейчас — подго
товка отчетно-выборной 
кампании, студенческий 
университет искусств, 
подписка на газеты и 
журналы. Наблюдая ®а 
тем, как добросовестно и 
увлеченно занимается 
этими нелегкими забота
ми Светлана Колмогоро
ва, кажется, что все про
блемы будут решены с 
честью. Тем более, что 
в жизни Светы произо
шло знаменательное со
бытие — на прошлом за
седании бюро комитету 
ВЛКСМ ее рекомендова
ли кандидатом в члены 
Коммунистической пар
тии Советского Союза.

Г. ГРИГОРЬЕВА.
Фото М. Пасекова.

СОВЕТЫ ПЕРВОКУРСНИКАМ

УВЕРЕННО ШАГАЙТЕ К ЦЕЛИ
Студентка группы 

7690 Дина Зингер в 
этом году будет защи
щать диплом. В ее за
четке нет ни одной 
четверки. Мы попроси
ли Дину раскрыть 
«секрет» отличной уче 
бы, поделиться опытом 
и мыслями с перво 
курсннками.

Прежде всего хо
чется сказать, что ос
новное условие хоро
шей учебы — пра
вильный выбор про
фессии. Физика и ма
тематика мне нрави
лись давно. Когда по
ступала на АЭМФ, на 
специальности «элек
трические машины и 
аппараты» был первый 
выпуск. Дипломницы 
очень интересно рас
сказали о ней, и я 
выбрала эту стезю. 
Сейчас нисколько нз 
жалею: специальность 
широкого профиля, 
можно работать не 
только на заводах, но 
и в НИИ.

На I курсе нужно 
сразу же начать сис
тематически готовить
ся к занятиям. Вче
рашним школьникам

всегда кажется, что, ес
ли ежедневно не спра
шивают, необязатель
но готовиться, по ве
черам сидеть учить. 
Я помшо свой первый 
курс. Мы пришли в 
институт, окунулись в 
неизвестную студенче
скую жизнь, увлек
лись ее кажущейся 
свободой, а в сессию 
пришлось поработать 
с ‘утроенной силой. 
Кто-то не выдержал, 
сдался, ушел из инсти
тута.

По-хорошему нужно 
было регулярно гото
виться к занятиям с 
самого начала. Поэто
му могу сказать на 
основе личного опыта, 
что самое главное — 
систематическая упор
ная работа с первых 
же дней учебы.

Как удается хороню 
учиться? Мне всегда 
нравилась математика, 
а заниматься тем, что 
нравится, гораздо при
ятнее. С III курса на
чались специальные 
предметы: теория элек
трических аппаратов, 
электромеханическ и е 
аппараты автоматики,

бесконтактные элек
трические аппараты. 
Сейчас изучаем про
ектирование всех ви
дов аппаратов с по
мощью вычислитель
ной техники. Стало ра
ботать еще интерес
нее.

Я считаю, что у сту
дента должен быть 
внутренний самоконт
роль. В вуз мы идем 
по желанию, сами вы
бираем себе профес
сию, значит, нужно 
стремиться учиться 
хорошо.

Студенту необходи
ма усидчивость, уме
ние делать все вовре
мя, выработать в себе 
привычку постоянно 
познавать что-то но
вое, тогда учиться 
будет легче и инте
реснее.

Хочется пожелать 
первокурсникам: кре
пите дружбу в группе, 
это тоже здорово по
могает а учебе. Желаю 
вам в полном составе- 
прийти к пятому кур
су-

Д. ЗИНГЕР,
студентка V курса 

АЭМФ

В помощь
СТЕНГАЗЕТЧИКУ

ЖУРНАЛ «РАБОЧЕ
КРЕСТЬЯНСКИЙ
КОРРЕСПОНДЕНТ»

Если вы хотите на
учиться писать в газету и 
стать общественным кор
респондентом советской 
прессы, выписывайте и 
читайте журнал «Рабоче 
крестьянский корреспон
дент». Он издается ре
дакцией газеты «Прав
да». У издания две глав
ные задачи — обобщать 
опыт и практику работы 
местных газет с внегатат 
ным активом и учить на
родных корреспондентов 
журналистскому мастер
ству

В разделе «Школа 
стенгазетчнков» регуляр
но печатаются консульта
ции в помощь активно-, 
там стенной печати: о
планировании номеров, 
наиболее рациональном 
распределении обязанно
стей между членами ред
коллегии, о взаимоотно
шениях партбюро и ред
коллегии, о критике и 
борьбе за действенность 
выступлений, о том, как 
добиться, чтобы в газету 
охотно писали сами чита
тели.

Для молодых коррес 
гондентоз, для активис
тов стенной печати тех 
ннкумов и вузов есть 
специальный раздел — 
«Поесс-центр «Юность».

Новички в печати мно 
го полезного найдут в 
таких разделах журнала, 
как «Уроки мастерства», 
«Беседы о русском язы
ке», «Был такой случай».

Подписка на журнал 
« Р а б о ч е  - крестьянский 
корреспондент» принима
ется во всех отделениях 
связи н общественными 
распространителями.

Редакция журнала. *

СТУДЕНТЫ — СЕЛУ

ЭКЗАМЕН НА ЗРЕЛОСТЬ
Дорога на Кандинку 

проложена ровная,
гладкая, приятно
ехать, и даже лес по 
обеим сторонам от нее 
и в пасмурный день 
смотрит приветливо.

По этой дороге две 
недели назад уехали 
студенты ТЭФ на по
мощь совхозу. Сейчас 
в «Кандинском» рабо
тают ребята из двух 
групп: 6521 и 6222.

Когда мы приехали 
на ток, резкими поры
вами дул холодный 
ветер, накрапывал 
дождь. Может быть, 
поэтому не удалось за
снять улыбок на лицах 
ребят -— замерзли. 
Однако, несмотря ни 
на что, все работали 
бодро. Виталий Слю- 
сарский ловко управ
лялся с погрузчиком, 
Андрей Дубынин и 
Сергей Есаулков под
сыпали к транспоотер- 
ной ленте зерно. В 
этот момент нам уда
лось их заснять.

Но вот груженая 
зерном машина отъ
ехала, и у ребят выда

лась минута, чтобы 
поговорить с нами.

— 11астроение хоро
шее, работа нетруд
ная, да к погода не 
всегда такая мрачная. 
Так что свой месяц по
работаем как надо, — 
бодрой скороговоркой 
сообщил Виталий Слю- 
сарский.

Молчаливый Анд
рей Дубынин только 
подтвердил:

— Трудимся нор
мально.

Он старается не об
ращать на себя вни
мание, а трудится, по 
словам руководителя 
работ О. Ю. Ромашо
вой, лучше всех: стара
тельно и безотказно.

На сушилке в этот 
день работали девуш
ки. На снимке вверху 
вы видите Олю Завья
лову, студентку груп
пы 6521, которая не
устанно подсыпает на 
транспортер зерно.

Кандинский совхоз 
неплохо подготовился 
к приему студентов: 
ребята- живут в свет
лом помещении, пи
таются в совхозной

столозой. Условия для 
работы созданы хоро
шие, и это помогает 
студентам с честью вы
держать экзамен на 
сознательность. А это 
нелегко — ведь никто 
из них раньше не ра
ботал ни на току, ни в 
птичниках

Глядя на девушек, 
не подумаешь, что они 
имеют дело с домаш
ней птицей всего лишь 
вторую неделю — так 
ловко ухаживают они 
за ней. Умело научи
лись брать кровь на 
анализ Валя Кухгииа 
и Света Амелина. В 
огромном птичнике 
темно, только над кор
мушками неяркие лам
пы под колпаками. 
Работа с птицей не 
такая |7ж легкая — 
весь день в темноте, 
да и курица — пгица 
совсем не безобидная, 
когда ее потревожат. 
Но девушки работают 
дружно, четко, стре
мясь отлично выдер
жать экзамен на граж
данскую зрелость.

А. ‘ БОГДАНОВА.
Фото М. Пасекова.

ЧП в Воронино, 
или «Короткий рубль»

—В один из погожих 
осенних дней в село Во 
ронино Томского района 
приехали двенадцать сту
дентов ФТФ, все из груп
пы 061. Здесь очень нуж
дались в силе их молодых 
ловких рук, однако по
мещение для жилья дали 
тесное, постельное белье 
выдали не сразу, Сту
денты обиделись... И два 
дня не ходили на рабо
ту. А дни стояли *еилые, 
ясные, и зерно целыми 
курганами лежало на то
ку и ждало, когда возь
мут лопаты в руки эти 
молодые, сильные люди.

Словом, произошло 
ЧП. Разбираться приеха 
ла целая комиссия: заве
дующий кафедрой Б. А. 
Кононов, парторг кафед
ры В. И. Горбунов, ко
мандир ССХО Томского 
района А. Р. Негметоз. 
Студенты заявили, что

они согласны работать 
только на строительстве, 
потому что там зарабо
ток больше, а на току, 
мол, рубль очень уж ко 
роток. С большим трудом 
ребят удалось уговорить 
выйти на работу. Только 
на третий день после при
езда. А утро этого дня 
началось с дождя — два 
погожих дня во время 
уборки пропали.

Конечно, конфликта 
могло бы не быть, если 
бы в Воронино студентов 
встретили как полагается. 
Но и ребята в этой ситу 
ации оказались не на вы
соте. В столкновении бес
хозяйственности с мелки 
ми личными интересами 
и обидами возник этот 
конфликт, в огне которо 
го никто не подумал э 
главном: о хлебе, который 
нужно было убирать.

А. КОВАЛЕВА.
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К ОРР. — Строи
тельство памятни
ка длилось не 

сколько лет. Что было 
сделано до пас?

Т. Кожахметов:
— Впервые поисков- 

цы выехали на строитель
ство в 1978 году. Наш от
ряд уже четвертый по 
счету, который, как и 
другие, состоял только 
из добровольцев. Многие 
из нас побывали на Смо
ленщине не первый раз. 
И, конечно, мы приехали 
не на пустое место. Была 
подготовлена площадка, 
завезен памятник. Нам 
нужно было залить це
мент, насыпать курган, 
сварить и поставить па
мятник, провести отде
лочные работы.

В. Колмогоров:
— Было все, как в 

обычном ССО: по вече
рам на планерке мы об 
суждали план работы бу 
дущего дни...

II. Перевезенцев:
Мы приехали в раз

гар проливных дождей. 
Гравия, бетономешалки 
не было. Из-за размытой 
дороги их не могли до
ставить. Был цемент, но-, 
торый мы привезли со 
станции Гопки. Через 
Три дня мы начали рабо
тать вручную, без бетоно
мешалки.

Т. Кожахметов:
— Потом -долго не бы

ло крана для установки 
пилонов памятника. И 
еще большая трудность 
была с засыпкой кургана. 
В один день три грузови
ка буксоаалч с гравием 
прямо около памятника. 
Мы пробыли там месяц, 
хотя работы можно было 
закончить за две недели, 
будь хорошая погрда и 
ЕСе материалы под рукой.

О. Репина:
— Только не подумай

те, что мы часто без
дельничали. Наши ребл-

местного жителя Козло
ва. Мальчишкой он был в 
партизанском отряде, но 
помнит:. когда фашисты 
блокировали лес, решено 
было выйти из леса жен
щинам с детьми, парти
заны оставались сражать
ся до последнего. Маль
чик перед уходом зашел 
в землянку командира на
питься и в последний раз 
увидел Васильева. Само
му Козлову эвакуиро
ваться не пришлось,
вместе с другими немцы 
отправили его в концла
герь, а когда их освобо
дили советские войска, 
вернулся з родное село 
— к развалинам.

Ю. Каплин: — А я как
сейчас вижу братскую
могилу партизан: .четыре 
заросших холмика с над
писью, где многих к
многих имел не хватает—

КАК ЭТО БЫЛО
«КРУГЛЫЙ с т о л » р е д а к ц и и

20 сентября на смоленской зе.м 
ле, в селе Верховье Холм-Жир- 
ковского района, открылся памят
ник, построенный бойцами ССО 
«Поиск» Томского политехниче
ского института.

Мы пригласили «поиоковцев» в 
редакцию и попросили рассказать, 
как и чем жил отряд во время 
строительства.

В беседе участвовали: командир 
отряда Тимур Кожахметов (ЭЭФ, 
V курс), бойцы отряда: Борис
Кердзевадзе (МСФ, I курс), Вла 
димир Колмогоров (ЭЭФ, V курс), 
Павел Перевезенцев (ЭЭФ, V 
курс), Юрий Каплнн (АЭМФ, 1 
курс), Евгений Ларионов, Ольга 
Репина (ЭЭФ, III курс), Ольга 
Яковенко (ФТФ, III курс).

та сделали очень многое 
для совхоза в Верховье: 
отрем он гиоозали фунда
мент у Дома культуры, 
спортплощадку, помогали 
белить и красить школу, 
в которой мы жили, уча
ствовали в заготовке се
на, помогали оборудовать 
комнату боевой славы п

Доме культуры.
О. Яковенко:
— В свободное время 

проводили футбольные 
матчи с сельчанами и со 
смоленским ССО, кото
рый трудился в совхозе. 
Наши выиграли!

Корр: — И все-таки 
ваш отряд был особым,

потому что вы создавали 
память. Для себя. Для 
грядущих поколений. По
чувствовали вы это?

Б. Кердзевадзе: — О 
войне, о тех грозных со
бытиях нам напоминало 
все: одинокие яблони сре
ди полей — остатки со
жженных когда-то дере

вень, неожиданные наход
ки — в карьере нашли 
авиабомбу, а в гравии, ко
торым засыпали курган 
— солдатскую каску. И 
еще были встречи, рас
сказы.

Е. Ларионов: — К нам
приходил М. А. Персид
ский, участник боев в 
Вадинских лесах, лично 
знавший многих парти
зан. Приз шала жена 
командира партизанского 
отряда В. И. Васильева 
Екатерина Гавриловна 
I,месте с дочерью и тремя 
внучками. Мы с ними ез
дили на место, где нахо
дился партизанский ла
герь. Там сейчас зарос
шие ямы — говорят, фа
шисты взорвали весь ла
герь.

Т. Кожахметов: — На
меня большое впечатле
ние произвел рассказ:!

их так и не установили. 
У меня самого два деда 
погибли на войне, и я не 
мог равнодушно смотреть 
на эти могилы...

Б. Кердзевадзе: — Мы 
гордились гем, что воз
водим такой памятник. 
Когда я узнал, что идет 
набор в ССО «Поиск», 
решил обязательно по
ехать. Считаю создание 
этого памятника очень 
нужным и важным делом. 
Он как напоминание о 
войне, которая никогда не 
должна повториться.

Беседу вела В. Антонова.
НА СНИМКЕ (справа 

налево): командир ССО
«Поиск» Т. Кожахметов, 
бойцы отряда Ю. Каплик, 
Б. Кердзевадзе, П. Пере 
везенцев, О. Яковенко, 
В. Драчков, О. Репина, 
В. Колмогоров.

Фото М. Пасекова.

Известно, что ежегод
но в институте проводят
ся большие ремонтно- 
строительные и восста
новительные работы по 
подготовке к работе в 
зимних условиях учебных 
корпусов и общежитий. 
И в этом году отделами 
АХУ, ОКСом, межвузов
ским РСУ, коллективами 
факультетов и кафедр в 
летний пераод проведены 
значительные ремонтные 
работы по подготовке об
щежитий, ,учебных корпу
сов, студенческих столо
вых к новому учебному 
году. Действительно,
впервые за последние 
годы все 119 тепловых 
узлов своевременно были 
отремонтированы, опро
бованы и сданы комиссии 
городских тепловых се
тей с положительными 
оценками и также свое
временно были сданы все 
студенческие общежития.
Внеплановым объектом 
явилась перестройка бо
лее чем 50 квартир про
фессорско-преподаватель
ского состава, первого, 
второго и третьего учеб
ных корпусов по перево
ду их с газоснабжения 
на электроснабжение. В 
этом году значительно 
оживил свою работу 
ЖКО. В течение лега 
этим отделом были про
ведены работы по ремон
ту жилых домов, ремонту 
и замене кровли, очистке

территорий, посадке дере
вьев и т. п.

Однако, как показыва
ют факты, многое из того, 
что планировалось, не 
сделано, а кое-где сдела
но плохо. Начальник от

Сколько, например, не
приятностей приходится 
испытывать преподавате
лям и студентам, когда в 
большинстве аудиторий 
невозможно пользоваться 
досками, когда не работа

на каждое общежитие или 
на два-три общежития, 
как правило, выделял ин
структора - специалиста, 
который учил студенче
ские рембригады рабо
тать и работал сам. В

мало. Очевидно, такое 
положение нельзя при
знать нормальным.

Имеются многочислен
ные факты, говорящие о 
том, что и качество ре
монтных работ, пропзво-
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дела учебных корпусов не 
может уверенно сказать, 
готовы ли учебные корпу
са к работе в зимних ус
ловиях. Станет гртко ра
ботать гардероб или вновь 
в аудиториях будет свал
ка пальто? Укомплекто
ван штат уборщиц или з 
учебных корпусах будет 
I рязь и беспорядок? По
чему в ряде корпусов 
имеются еще не отремон
тированные поточные 
аудитории или продол
жается их ремонт? Поче
му в глазном, четвертом, 
шестнадцатом корпусах 
значительная часть сан
узлов не работает, не за
стеклены и не утеплены 
многие аудитории? Поче
му после почти ежегод
ных ремонтов кровли 
крыши многих учебных 
корпусов и общежитий 
вновь протекают? Эти 
«почему» можно продол
жить.

ют звонки, а если и ра
ботают, то только в одном 
конце корпуса, а в дру
гом их вообще нет. На
чальник ОУК не знает 
состояние отопительных 
систем, окон и дверей, 
хотя на партийном соб
рании АХУ он пытался 
утверждать, что все 
учебные корпуса готовы 
к зиме.

Резкой критике на 
этом собрании оыла под
вергнута работа РСУ (ру
ководитель коммунист 
П. Е. Балагула, прорек
тор по строительству 
коммунист Е. М. Ашель) 
и, думается, небезоснова
тельно. Директор студго- 
родка л . Ф. лоданович 
считает, например, Что 
можно было ремонт об
щежитий закончить рань
ше, дешевле и качествен
нее, без передачи этой 
работы РСУ. Раньше, до 
образования РСУ, гово
рит она, — ОКС почти

этом году РСУ не выде
лило ни одного инструк
тора (кроме двух рабочих 
на Кирова, 2). В отноше
ниях с РСУ было много 
неразберихи, особенно по 
обеспечению рембригад 
материалами, по оплате 
их труда, по оценке ка
чества работы и т. п. Бо
лее того, ремонт ослож
нялся и тем, что инсти
тутский столярный цех не 
в силах был оказать дей
ственной помощи обще
житиям, так как все луч
шие столяры были пере
ведены в РСУ и исполь
зовались на других меж
вузовских объектах.

Такая жэ картина, как 
утверждают другие руко
водители отделов АХУ, 
со слесарями, сантехни
ками, электриками, свар
щиками, штукатурами, 
малярами. Все основные 
ремонтные работы ве
лись своими силами, ко
торых осталось ничтожно

димых РСУ, весьма низ
кое. Так, в течение года 
РСУ капитально ремон
тировало южное крыло 
общежития ХТФ по Усо
ва, 13а. И что же? 
«Комсомольский прожек
тор» сообщает о плохом 
качестве ремонта. Ис
пользовалась некачест
венно приготовленная из
весть, в результате — все 
стены испорчены. Новые 
двери, сделанные из сы
рого дереза, деформиро
вались и стали «гофриро
ванными». При ремонте 
была нарушена радио
проводка, которая до 
сих пор не восстановле
на. Студенты остались 
без радио. О плохом ка
честве ремонта сообщил 
на собрании начальник 
ЖКО. В прошлом году но 
ул. Учебной, 42 силами 
РСУ была «отремонтиро
вана» крыша, но не успе
ли мастера с нее сойти, 
как она тут же протекла.

Пришлось снова начинать 
ремонт. То же самое мож
но сказать о ремонте об
щежития сотрудников на 
Усова, 13. Недавно они 
обратились в газету с 
жалобой на многие недо
делки, которые оставили 
ремонтники.

Отсюда видно, что но
вый, казалось бы, пер
спективный орган — 
РСУ пока что еще весь
ма не созеошенен. Види
мо, коммунистам тов. 
Е. Е. Балагуле, Е. М. 
Ажелю и партийному 
бюро АХУ есть над чем 
подумать. Необходимо 
коренное улучшение ра
боты РСУ.

Многие объекты уже 
сданы соответствующим 
коллективам, кое-где за 
них уже отчитались, од
нако работы эти, как вид
но, не закончены. Учеб
ный год начался, зима 
приближается. Думается, 
что деканатам, общест
венным организациям фа
культетов и службам 
АХУ, РСУ следует пред
принять все меры к тому, 
чтобы устранить недо
делки, которые могут по
мешать учебному процес
су, научной работе и нор
мальным условиям сту
дентов и сотрудников ин
ститута.

В. БУРКОВ, 
член группы народ
ного контроля инсти
тута, зав. отделом 

редакции.



В октябре более 7 ты
сяч студентов нашего го
рода заполнят лучшие за
лы. Начнутся занятия на
родного студенческого 
университета искусств. 
Третий год в Томске про
ходит уникальный экспе
римент по систематиче
скому нравственному, ху
дожественно-эстетическо
му воспитанию и образо
ванию студенчества.

— Владимир Михайло
вич, чем будет знамена 
тельна работа универси
тета искусств в этом ГО
ДУ?

— Его программа про
диктована июньским Пле
нумом ЦК КПСС, кото
рый поставил задачи по 
дальнейшему совершенст
вованию нравственного, 
эстетического воспита
ния, повышению духовной 
культуры людей, форми
рованию идейно убежден
ной, гармонически раз
витой, духовно богатой 
личности.

Наша главная цель — 
с помощью художествен
но-эстетических средств 
помочь вузам решать воп
росы, связанные с фор
мированием духовной 
культуры молодежи и ра
зумной организации сво
бодного времени.

— Два года существо 
вания университета ис
кусств — это годы поис 
ков и находок.

— Разработка про
грамм привела нас к не
обходимости сократить 
количество факультетов, 
сделать более четкой их 
дифференциацию, исходя 
из тематического содер
жания. Если раньше было 
8 факультетов и их деле
ние находилось в зависи
мости от видов и жанров 
искусства, то в этом году 
будет четыре факультета, 
которые учитывают и 
жанровую особенность 
искусства, и эволюцию 
отдельных его видое. У 
нас остаются прежние фа
культеты: театральный,
изобразительного и кино
искусства, появился но
вый — факультет музы
кального искусства, в ко
тором три отделения: 
симфонической, камерно
органной музыки и «му
зыканты о музыке». По
следний представляет со
бой интересную форму

встреч с большими масте
рами искусства. Это отде
ление организовано в 
рамках Всесоюзного фа 
культета «музыканты 
играют я рассказывают».

Для проведения зани 
тий музыкального фа
культета привлечены со
листы и оокестр Томской 
филармонии, видные со
ветские мастера-исполни
тели. Среди них народ
ные артисты РСФСР

Цель его — приобщить к 
глубокому пониманию и 
восприятию театрального 
искусства. Занятия посвя
щены роли театра в ду
ховной жизни, раскрытию 
его творческой лаборато
рии и другим проблемам. 
Слушатели увидят луч
шие спектакли нашего те
атра «Соленая падь» С. 
Залыгина, «В дороге» В. 
Розова, «Слон» А. Кон
кова, «Гроза» А. Осг-

ПРИОБЩАЯСЬ 
К ПРЕКРАСНОМУ

О СТУДЕНЧЕСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ИСКУССТВ 
РАССКАЗЫВАЕТ ЕГО РЕКТОР В. М. ВИТГОФ

Ю. Казаков, Л. Власенко ровского и другие. Заня-
и другие.

Что касается факуль
тета изобразительного ис
кусства, он будет стро
ить свои занятия по про
блемам, связанным с ис
торией развития живопи
си. На трех отделениях 
этого факультета занятия 
будут проходить по цик
лам: «Итальянское Воз
рождение», «Очерки рус
ского искусства», «Совет
ские художники — лау
реаты Ленинской пре
мии». Прозодить их бу
дут научные сотрудники 
Центрального выставоч
ного зала (г. Москва) и 
областного художествен
ного музея.

Содержание программы 
факультета киноискусст
ва исходит из основной 
цели — показать эволю
цию советского кинема
тографа, раскрыть его 
видовые и жанровые осо
бенности, возможное ги 
языка, а также идейно
нравственные позиции со
временного советского ки
но, его роль в формиро
вании нового человека. 
Занятия будут сопровож
даться фрагментами из 
фильмов. Для проведения 
их приглашены препода
ватели ВГИКа (г. Моск
ва).

Театральный факультет 
существует на базе об
ластного драмтеатра.

тия будут вести главный 
режиссер театра, заслу
женный деятель искусств 
РСФСР Ф. Г. Григорьян.

— Какова форма заня
тий?

— Форма занятий не
сколько необычна. Это не 
лекция и не концерт. Эго' 
и разговор, и приобщение 
к искусству. В занятии 
соединены два момента 
— теоретический и прак
тический.

— Владимир Михайло
вич, уточните, какова ка
тегория слушателей?

— Университет создан, 
в основном, для студен- 
тов-первонурсников, но 
студенты других курсов 
тоже будут иметь воз
можность посещать заня
тия. В этом году мы 
представляем такую воз
можность и профессор- 
ско - преподавательскому 
составу.

— Такая большая 
аудиторич требует хоро 
шей организации. Что вы 
можете сказать об этой 
стороне дела?

— Ее надо совершенст
вовать. Вы знаете, что 
организаторы работы уни
верситета — совет ректо
ров вузов, межвузовская, 
кафедра этики и эстетики, 
правление областной ор-* 
ганизации общества «Зна
ние», учреждения куль
туры (филармония, те
атр), горком ВЛКСМ.

В вузах организованы 
советы студенческого уни
верситета искусств. Од
нако их комплектование 
не всегда согласуется с 
требованиями, указанны
ми в положении об уни
верситете. Зачастую ра
бота по организации слу
шательской аудитории ог
раничивается усилиями 
профкома и комитета 
комсомола вуза. Деканат, 
партком, кафедры обще
ственных наук стоят в 
стороне. А ведь послед
ние призваны оказывать 
методическую помощь и 
вообще должны проявить 
особый интерес — ведь 
речь идет о формирова
нии мировоззрения моло
дежи.

Планы университета 
должны включаться в 
планы воспитательной ра
боты вузов. Нужно шире 
пропагандировать его 
средствами массовой ин‘ 
формации. Особенно на 
эту сторону воспитатель
ной работы должны обра
тить внимание редколле
гии стенной печати фа
культетов, которые об 
университете искусств и 
его проблемах пока пи
шут крайне редко. Надо 
улучшать и систему конт
роля. Ведь не секрет, 
что многие студенты под
ходят к делу по-школяр
ски — раз не проверяют, 
значит, не буду ходить.

— Но иногда не при
ходят на занятия потому, 
что место их проведения 
далековато или заранее 
неизвестно...

— В этом году мы по
старались устранить эти 
минусы в организации. 
Занятия проводятся с 
учетом места расположе
ния вузов. Например, для 
ТИАСУРа — в Доме 
офицероз, для ТПИ — в 
их Доме культуры или 
ДК ТЭМЗа И т. д.

В абонементах указа
ны не только темы, но и 
время и место проведе
ния занятий. Для каждо
го вуза отпечатаны свои 
афиши. Дело, повторяю, 
за руководством вузов, 
которое должно воспри
нимать студенческий уни
верситет искусств как 
важное средство воспита
ния молодежй, успех ко
торого зависит от усилий 
многих сторон.
Беседу вела В. Андреева.

Тепло отзывались о 
бойцах отряда «Надеж
да» жители села Хмелев
ки, где работали химики- 
технолога. Но не только 
работой прославились де
вушки. Агитбригада от
ряда покорила сердца 
сельчан веселыми, задор
ными песнями и лихой 
пляской.

НА СНИМКЕ: члены
агитбригады ЛССО «На
дежда» Е. Цыро, В. Ку- 
лажская, Е. Ладохнна, Т. 
Пиненхо, В. Кузьмина и 
В. Жива лов а.

Фото М. Цасекова.

Около 30 лет трудится в ЭПМ высококвалифици
рованный слесарь Николай Павлович Туркасов. 
Передовик производства выполняет план на 115— 
120 процентов, отличается высокой трудовой дис
циплиной, требовательностью к себе.

11А СНИМКЕ: Н. П. Туркасов.
Фото М. Пасекова.

«МОЛОДЫЕ ГОЛОСА»
СТИХИ ВЫПУСКНИКОВ РАЗНЫХ ЛЕТ

В. ПЕТРОВ. 
ЗВОНОК СЕНТЯБРЯ 
Пусть годы проходят, 

горя,
Ложась все заметней 

на сердце,
Но снова звонок

сентября 
Зовет, словно память 

о детстве.
От первых страниц 

букваря
Наш путь — 
до студенческих

лекций,
Но вечно звонок

сентября
Живет, словно память 

о детстве. 
Проходим, дорогу

торя,
В мир знаний отцов 

по наследству,
Но вечно звонок

сентября
Живет, словно память 

о детстве.
И лепит нас время, 

творя
В нас жажды познания 

действа.
И вечно звонок

сентября
Живет, словно память 

о детстве.
А. РУБАН 

Ты, наверное, зря 
в этот дом постучалась. 
Угасала заря.
Ничего не случалось. 
Не от горя-беды, 
а от осени только 
листья были бледны, 
словно лунные дольки

Нет, не горечь утрат, 
просто длинная осень, 
просто тучи с утра 
бились ливнями оземь. 
Просто в меру дано 
сентябрей нам на долю. 
Просто кто-то давно 
не живет в этом доме.

В. УШАКОВ.
В Сибири холода

не за горами. 
А здесь аккумулирует 

тепло.
А здесь еще недавно 

загорали
И заплывали в море

далеко.
И берег, остывающий, 

притихший, 
Осиротевший, как 

в прихожей — плащ. 
Ракушек собиратели— 

мальчишки, 
Как капитаны

покидают пляж. * * ★
Город дышит

предутренней
мглою,

И легко на душе после 
сна.

Я глаза на мгновенье 
закрою — 

Веки мне прожигает 
веейа.

ЛЫЖНИКЯ В МАРТЕ 
Убегают от весны 
(Кто-то вздумал играть 

с нею в прятки;. 
Средь снегов

лесных 
на полянах 

Им лучи наступают
на пятки.

Передачи «Радио- Т П И »
Четверг, 22 сентября
Обзор газеты «За кадры».
События недели.
— О работе студентов на убор

ке картофеля.
— Студенческая пятилетка — 

гятнлетке Родины. Рассказываем 
о победителях соцсоревнования.

Сохранить мир.
— Мы строим мир. Вспомина

ют бойцы студенческих строи
тельных отрядов.

— Простые истины Моравецко- 
го. Рассказ о ветеране войны, тру
да и спорта Д. В. Моравецком.

«АКАДЕМКНИГА» ПРЕДЛАГАЕТ
В. Пг'ули. Теория от

носительности. Пер. с 
англ. М., «Наука».

Книга написана извест
ным физнхом-теоретиком 
и является классической 
монографией по теории 
относительности. Она со
держит не только пре
красное изложение спе
циальной п общей теории 
относительности, но так
же и критический анализ 
попыток построения еди
ных теорий.

Краткая история СССР
(в двух частях). М., «На
ука», 1983.

В первой части дается 
краткий очерк истории 
СССР с древнейших вре
мен до 1917 года. Гема 
второй части — история 
Великой Октябрьской со
циалистической револю
ции, образование и разви
тие многонационального 
социалиста тесного госу
дарства, расс&тз об успе

хах созетСкого народа н 
борьбе за социализм и 
коммунизм.

Это научно-популярное 
издание окажется полез
ным для студентов и пре
подавателей кафедр об
щественных наук.

Адрес магазина: Набе 
режная р. Ушайки, 18.
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